

TRANSCRIPCIÓN DE LA ENTREVISTA DE MANUELA FRUTOS GAMA PARA EL SEGUNDO CAPÍTULO DEL DOCUMENTAL HISTORIA PSOE PROVINCIAL BADAJOZ

Jueves, 27 de enero de 2022

Valverde de Mérida

MINUTADO COMPLETO DE VÍDEO: 00:12-58:30

A la entrevista acuden:

- D^a. Manuela Frutos Gama (entrevistada).
- D. Pedro Tomás Delgado (entrevistador).
- D. David Rivera Gómez (cámara).

Pedro Tomás Delgado (00:12-00:23):

Primero, buenas tardes. Muchas gracias por atendernos. Tengo una pregunta: cuando se afilió al partido, ¿cuál fue la razón?

Manuela Frutos Gama (00:24-02:58):

Cuando me afilié al Partido Socialista aquí en mi pueblo en el año 1977 pues fue porque yo siempre he tenido unas aspiraciones de tipo sociales, culturales y demás. Habíamos creado un movimiento así incipiente en el municipio atendiendo a los boy scouts, es un movimiento pues ahí estaba siempre, incluso en el coro de la Iglesia yo los dirigía, tocaba la guitarra, cantábamos Entonces, formábamos y vinieron de Mérida o de Badajoz, no sé, los



compañeros para constituir las agrupaciones locales en toda la provincia y entonces se dirigieron a mí. Estuvimos hablando una serie de gente que sabíamos que eran socialistas y un buen día, en el Cine que teníamos aquí, un gran salón se llenó de gente y constituimos la agrupación local, nos afiliamos y en ese mismo acto pues a mí se me eligió secretaria de organización local. Luego era el secretario general, toda esta gente eran compañeros del pueblo y luego me acompañaron en la posterior candidatura en el año 1979. Pero mis aspiraciones siempre habían sido de tipo cultural, social, del teatro... A mí me gustaban todos esos movimientos y quizá es porque quería cambiar la forma de vida de mi pueblo... Yo me iba apuntando a todos aquellos... Pero no porque tuviera una conciencia política ni mucho menos. En mi casa nunca se había hablado de política, aunque mi madre fue víctima de la guerra porque a su padre lo mataron y era alcalde de Arroyo de San Serván, mi madre no era de aquí. Y en mi pueblo siempre se hablaba con cierto temor, ¿no? Yo notaba siempre que había miedo, como en todas las casas del pueblo, no se hablaba con esa libertad... Ya había estudiado, estaba en Mérida estudiando en el instituto y tenían esas inquietudes, pero las plasmé pues a través, las canalicé a través de la política. Ese fue el motivo, creo yo que sería. También era muy... Teníamos una edad que tampoco estábamos... Pero bueno había un gran déficit de formación, tampoco teníamos esa formación política porque no había... Yo tuve la suerte de tener un profesor en COU, entonces hice COU, en Mérida y teníamos un profesor que era catalán... No me acuerdo de su nombre, que nos daba "Geografía Económica", y allí yo ya vislumbré algo de... Bueno, me atrajo la política y por ese motivo creo que fue.

Pedro Tomás Delgado (02:59-03:16):



¿Cómo contextualizaría la situación desde el aspecto socioeconómico de la región extremeña durante este período de Transición Democrático?

Manuela Frutos Gama (03:17-05:25):

Hombre, contextualizando en aquella época la situación socioeconómica pues era de ruina total, por no meternos en las macrocifras y los macroconceptos de cómo estaba la economía en España y en el mundo, y la crisis que arrastramos... Entonces, teníamos una economía de supervivencia. De hecho, en la Transición Democrática Española es cuando se firmaron los grandes acuerdos para globalizar los jornales... Pero la verdad es que en los pueblos teníamos una situación muy precaria. La economía era incipiente, era una economía de supervivencia. La mayoría de personas que aquí vivíamos pues, vivíamos de los jornales. Recuerdo de niña en cada casa había dos animales que la gente criaba sus animales para luego hacer la matanza domiciliaria. Tenía las vacas, en fin... Era una economía muy diferente a la economía que luego ha venido a suceder, ¿no? Ese era el contexto que yo me encontré y por no hablar del Ayuntamiento cuando entramos en el Ayuntamiento, el presupuesto era raquítico. Yo creo que no había presupuesto nada más había un alguacil municipal y un auxiliar administrativo que hacía de secretario, entonces... Pues imaginaros, ¿no? No había presupuesto, aparte que no teníamos conocimiento de nada porque yo por ejemplo nunca había subido al Ayuntamiento, no había presenciado nunca un Pleno porque nosotros los jóvenes ahora cualquier joven o persona, mujer o hombre, tiene conocimiento porque todos han subido a este lugar o salón de Pleno a escuchar un Pleno. O sea, uno u otro, en estos años ya de Democracia, todos hemos tenido el acceso a conocer cómo funciona un Ayuntamiento, pero en aquellos años yo no conocía ni cómo funcionaba un Ayuntamiento, por lo tanto, el contexto era de déficit total de todo tipo, tanto



de formación política como de recursos humanos, infraestructuras... Un déficit absoluto.

Pedro Tomás Delgado (05:26-05:38):

Desde el punto de vista de lo que tú estudiaste que fue Magisterio, ¿cómo era la educación en esa época?

Manuela Frutos Gama (05:39-07:02):

La educación en esa época muchas veces la referimos, ¿no? Nosotros aquí abajo donde hemos estado en los locales donde ahora son las sedes de las asociaciones de mujeres, o culturales, pues esas eran las escuelas que luego reconvertimos en centros de mayores, sedes para las asociaciones... Pues ahí estábamos las niñas en un lugar, en un espacio, y los niños en el otro ala. La educación, por lo tanto, estaba separada por sexos y edades. Luego ya fui avanzando en la época mía, hice EGB porque vino el nuevo Plan de Estudios, pero los niños y las niñas, en su mejor... Dejaban la escuela a los 11-12 años para ayudar a la economía familiar, para ponerse a trabajar la mayoría de las veces o para cuidar en el hogar. Por lo tanto, la educación era ya... Ahora conocemos la educación obligatoria hasta los 16 pero eso ha sido un logro de los gobiernos que han venido en democracia y de la democracia. Pero la educación, para mí, era pésima. Bueno, yo ya me fui a Mérida a estudiar, luego en el instituto era ya otra historia, pero la educación, tal y como yo la recuerdo de niña, era una educación muy pobre.

Pedro Tomás Delgado (07:03-07:15):

Teniendo en cuenta la necesidad de la enseñanza para toda la ciudadanía extremeña, ¿cómo influyó la Universidad de Extremadura en la región?



Manuela Frutos Gama (07:16-08:46):

Pues la Universidad de Extremadura había sido una vieja reivindicación de los extremeños, fíjate lo que te voy a decir. Aunque se creó en el año 1973 que es cuando... Pero antes estábamos en una división absoluta: había una escuela superior en Badajoz que dependía de la Universidad de Sevilla, otra en Cáceres que dependía de la Universidad de Salamanca y, por tanto, Extremadura no tenía universidad. Claro, era una de las pocas regiones que no tenía Universidad y entonces, afortunadamente, en el año 1973 se crea la Universidad de Extremadura y eso fue un revulsivo para la sociedad en general, y sobre todo para la formación, el conocimiento y la investigación. Es más, hay que mirar que la gente que se ha formado en los primeros años había a lo mejor un número mínimo de estudiantes, pero había unas inquietudes y una necesidad. Luego, hay una cosa que me gusta mucho resaltar y es que la Universidad de Extremadura yo creo que fue el embrión de lo que sería luego la región porque imaginaros que en otras universidades y en otras latitudes no tenía el nombre de la región de Extremadura. Aquí era la Universidad de Extremadura. Ahí fue un poco, para mí, pues uno de los hitos a resaltar en la historia reciente... Vamos, en el tardo franquismo porque eso fue en el año 1973.

Pedro Tomás Delgado (08:47-09:08):

Con la llegada de las primeras elecciones municipales democráticas y habiendo sido alcalde de Valverde de Mérida desde 1979 hasta 1999, llegaste con 22 años... ¿Qué supuso para la sociedad, en general, la llegada de los Ayuntamientos Democráticos?

Manuela Frutos Gama (09:09-13:32):



Hombre, para la sociedad en general... Un poco da pudor da de hablar, desde la labor que uno mismo desarrolló, aunque yo no hablo nunca en primera persona, sino que hablo de un equipo de excelentes personas que me acompañaron, pero la realidad es que supuso la apertura, el desarrollo... El desarrollo del pueblo. Cambiamos la fisionomía de los pueblos. Imagínense que, en aquellos años, en los años 79 o cuando entramos en el Ayuntamiento, como he dicho... Recursos económicos, cero. Entonces, ¿por dónde empiezas? Estaba todo en barbecho. Desde las calles sin asfaltar, desde las infraestructuras estándares de recogida de agua, de canalizaciones... No había nada absolutamente. Yo me acuerdo en la calle Zurbarán que empecé por ahí a poner los desagües a las casas, o sea las acometidas.... Pero es que luego decían "Eso no se puede hacer", pero nosotros hicimos las obras con el Plan de Empleo Rural que se llamaba entonces, o Empleo Comunitario, pues les llevábamos a cada casa para que pudieran hacer los cuartos de baño. No había en ning<mark>una de las</mark> casas de nuestra población. Había las aguas abiertas que se llaman, por donde habéis pasado vosotros que es ahora la calle Gabriel y Galán, era la calle Arroyo... No, esa no era la calle Arroyo el Duro... Bueno, había un arroyo abierto sin canalizar entonces por ahí pasaban las aguas fluviales, fecales no porque no había cuartos de baño, pero quiero decir. Todo eso fueron en gente u obras de infraestructuras que tuvimos que hacer y que ahí están, desde entonces.

Luego ya vino el agua potable a las casas, a meterla.... Lo de la recogida de basura, entonces... Había vertederos, me acuerdo cuando tuvimos que clausurar todos los vertederos que había en el pueblo, tampoco se generaba tanta basura porque no existían la gente con la lechera por la leche, por lo tanto, los tetrabriks y esas bolsas de plástico pues no existían a lo mejor... Y en ese sentido, creamos el Servicio de Recogida de Basura de Domicilios



que al principio iban con un carro y un burro, no sé cómo nos las agenciamos, pero hicimos una subasta entre la gente del pueblo que quisiera apuntarse a ese trabajo y la verdad es que se apuntaron... No se apuntaron, o sea, optaron yo creo que nada más el único que costó pues se quedó con ese servicio. Ya íbamos a un vertedero que hicimos municipal grande, que luego ya cuando se ha clausurado y se ha hecho el Plan de Residuos Sólidos Urbanos eso ya vino con l<mark>a autonom</mark>ía, pero en aquellos primeros años desde el 79 hasta el 83 que empezamos con la autonomía, estábamos en una situación yo diría casi medieval, no sé cómo podíamos... Era un subdesarrollo absoluto y estábamos todos los pueblos iguales, que no era un pueblo en concreto sino todos los pueblos parecidos, salvo las grandes poblaciones. Por eso había esas diferencias tan grandes entre las poblaciones grandes y los pueblos pequeños, hay que recordar siempre lo que decíamos o lo que decía Juan Carlos Rodríguez Ibarra que lo apuntaba mucho: con la globalización y con el desarrollo de n<mark>uestr</mark>a región, nos hemos igualado la gente de los pueblos y de las ciudades no nos diferenciamos mucho ni en la ropa, ni en costumbre ni en la f<mark>orma d</mark>e co<mark>nsu</mark>mir, pero en aquellos años una persona o un joven de un pueblo no salía de su pueblo, salía en la mili cuando tenía que hacer la mili pero no teníamos ese flujo de comunicación, no ibas a Mérida. Tenías que ir con bestias, o sea con burros como medio de transporte, y luego tuvimos un autobús, la "tellesa" que se llamaba o llamábamos, bueno esa una empresa, pero era... El autobús que teníamos aquí nos llevaba, nos transportaba porque muy poquita gente tenía coche... Entonces había una diferencia abismal entre la forma de vestir de los jóvenes de un pueblo a los jóvenes de una ciudad. Esas diferencias luego se equipararon, se limaron, se suprimieron... Entonces, es interesante ver y estudiar cómo hemos ido evolucionando a mejor, claro, ya no me acuerdo de la pregunta...



Pedro Tomás Delgado (13:33-13:57):

La parte esa que apuntas desde el año 79 al año 83, en que la autonomía todavía se está trabajando, durante la preautonomía se está haciendo el Estatuto... ¿Cuál crees que fue el papel del partido? Es decir, de acompañamiento...

Manuela Frutos Gama (13:58-16:16):

Total, y absoluto. Fue un acompañamiento total y absoluto, lo que pasa es que teníamos en aquellos años, yo recuerdo, que hacíamos muchas jornadas de formación. Nos acompañaban y venían de la federal de Madrid a darnos cursos de municipalismo... Claro, ten en cuenta que no teníamos ninguna formación democrática del funcionamiento de los ayuntamientos, estábamos verdes en ese sentido, éramos un barbecho. Y teníamos un gran acompañamiento, recuerdo que, bueno, yo era así con unas inquietudes importantes, participaban todos por ejemplo uno de los hitos importantes que me gustan marcar a mí es el encierro en Villanueva de la Serena, siete días estuvimos encerradas nada más tomar posesión en abril, pues en septiembre a final de agosto, nos fuimos a encerrarnos los alcaldes y alcaldesas (éramos tres o dos alcaldesas en aquel encierro), nos encerramos en Villanueva de la Serena para protestar contra la Central Nuclear para que no nos pusieran una Central Nuclear, además de la de Almaraz, la de Valdecaballeros en la cabecera del río Guadiana porque considerábamos que afectaría negativamente a nuestra producción económica y agrícola. Entonces, eso fue importantísimo. Luego otra cosa que recuerdo muy bien también fue el celebrar los primeros 100 días de Ayuntamientos Democráticos en Zaragoza, con Sainz de Baranda que era el alcalde de Zaragoza y Tierno de Galván el alcalde de Madrid. Aquello lo recuerdo y eso fue muestra del



acompañamiento que teníamos por parte del partido, porque si no, ¡a mí como me van a llamar en un pueblo de Valverde de Mérida de 1150 habitantes! Si a mí el partido no me hubiese invitado a yo participar en esa efeméride de celebrar los primeros 100 días de Ayuntamiento Democráticos en el Hotel Palace Fox allí en Zaragoza... Que aquello me pareció una cosa tan sublime y tan estupenda, porque era la apertura a la democracia en el año 1979, cien días de Ayuntamientos Democráticos, sin apenas saber nada y estar allí... Eso fue una señal, lo pongo como ejemplo, de un gran acompañamiento de nuestro partido en ese momento y en los siguientes.

Pedro Tomás Delgado (16:17-16:39):

Nos contaba Juan Carlos y Paco Fuentes, en la entrevista que hemos estado, ya que fuiste investida alcaldesa, intervino la Guardia Civil y no te dejaba tomar posesión. No sé si te acuerdas de algo, o de aquello...

Manuela Frutos Gama (16:40-19:31):

Ese tema no lo tengo muy presente, hombre había una reticencia importante a que los socialistas se hicieran con el gobierno del pueblo, ten en cuenta que había mucha resistencia y la lista de la UCD, que por entonces no había Partido Popular porque no existía todavía. Entonces, la UCD formaba la lista desde el propio Ayuntamiento, el único auxiliar administrativo que había, pues éste hizo una lista... Cuando entré en el cajón allí vi que puso a gente de su familia encabezando la candidatura, puso a un sobrino suyo... Y entonces ellos no pensaban que el partido socialista pudiera ganar, ni mucho menos. Lo que pasa es que aquí se presentó una tercera candidatura que fue la ORT de Cádiz... Y sacaron un concejal. Y lo que no pensaban ellos es que ese concejal nos iba a dar el apoyo a nosotros, lógico. Los pactos del 79 de la izquierda. Nosotros sacamos el mismo número de concejales que la UCD:



4 y 4. Eso sí, ganamos por un voto. Por un voto ganamos las elecciones. Pero ese concejal de la ORT hizo pacto con nosotros, nos dio la alcaldía o sea voto a favor nuestra y nosotros pensamos darle Primer Teniente de Alcalde, Julio Herrera Nieto que ya falleció el año pasado. Entonces, aquí había mucha reticencia y esas preguntas tal vez se refiere a que, yo no sé si hubo un problema, pero no recuerdo cuál... Juan Carlos tuvo que venir, me acuerdo que vinieron, yo lo que tengo ese día un recuerdo especial porque la vara de mando no sé quién me la entrego si el alcalde franquista que había... Pues ese hombre yo me llevaba muy bien con él, pero a ese me dio una resistencia y entonces, aquí como una simbología que también la hicieron en muchos sitios, les pasamos un algodón con alcohol y la fuimos a presentar y a entregar al último alcalde republicano que había habido que era Carlos Sanz... Que estaba postrado en una cama porque había estado en una cárcel, y se la fuimos a presentar. Él se emocionó mucho y nosotros también, y eso es lo que recuerd<mark>o de</mark> ese día, pero también ahora que estoy hablando me acuerdo que presidió el Pleno... Claro, antes la Iglesia estaba obligada a los Ayuntamientos, era una cosa que... Y había un... Algo intentamos hacer nosotros que alguien tuvo que hacer, aunque no lo recuerdo bien. No lo cuento porque no lo voy a saber expresar, Juan Carlos de eso se acordaba. Se acuerda muy bien.

<u>Pedro Tomás Delgado (19:32-19:58):</u>

Teniendo en cuenta que fuiste la primera mujer alcaldesa de la región más joven, con 22 años, con todo lo que eso conlleva en lo que es la participación femenina fuese visible en un gobierno y que las mujeres pudieran alcanzar el derecho a voto, ¿qué nos puedes contar desde tu experiencia y qué piensas sobre esa cuestión?



Manuela Frutos Gama (19:59-23:13):

Esa cuestión que es en la que he trabajado luego ya muchísimo y en la que estaba muy sensibilizada, de la participación de la mujer, pues eso es que claro... Me estaría toda la noche hablando de cómo fue el sufragio femenino, como llegamos a conseguir el voto. Primero tendríamos que remontarnos, pero bueno, me voy a circunscribir y a poquito, aquí a lo que nos ha sucedido. En España, ya sabemos, en la Constitución de 1931 es cuando se reconoce el sufragio femenino y luego ya en el año 1933, en las elecciones generales, cuando se vota, votamos por primera vez las mujeres, somos electoras. Pero, en el año 1936 con la dictadura de Franco, se nos anula el derecho al voto tanto a los hombres como a las mujeres, estuvimos ese tiempo sin votar y es en el año 1977 cuando las elecciones generales de junio del 77 que votamos otra vez. En aquellas votaciones yo me acuerdo que era menor de edad porque antes la mayoría de edad eran a los 21 años, creó, a los 21-23 años. En ese año es cuando elegimos de Diputado a las Cortes a Juan Carlos Rodríguez Ibarra, y en todo eso ya viene y se... No os voy a contar todo lo de la Transición Española, pero se concluyen que se hacen una constitución que se llama Constitución de 1978 donde fue una consecución interesantísima y muy importante para todos los ciudadanos y las ciudadanas porque eso fue el pasar de un régimen a otro: de un régimen franquista a la democracia, o a la monarquía parlamentaria. Y en esa Constitución hubo que hacer muchas renuncias, pero la verdad es que lo que tenemos que quedarnos de aquella constitución que nos ha dado tantos años de paz y bienestar es que hubo un afán de convivencia, de reconciliación, de acuerdos, de tener que renunciar los partidos, se legalizaron los partidos políticos lógicamente con la última ley de Reformas Políticas antes de la Constitución, o el Pacto de las Moncloas... En fin, todo eso forma parte de lo que fue la Transición



Democrática, pero desde luego la Constitución Española del 78 nos ha traído todo el Estado que tenemos ahora de la Democracia y afortunadamente consolidada, pero en aquellos años hay que pensar que fíjate tú qué cerquita estaba el Golpe de Estado de Tejero cuando se va a elegir... Primero fue Adolfo Suárez el presidente del Gobierno, pero luego cuando van a elegir a Calvo Sotelo, entra Tejero en las Cortes y da un golpe de Estado. Porque no prosperó, pero sino otra vez nos hubiésemos venido a no tener Democracia, por lo tanto, la Constitución ha supuesto, pues eso, pues lo que somos ahora: el cambio del régimen franquista a la Democracia y que afortunadamente estamos viviendo de esos acuerdos y de esa conciliación, de reconciliación.

Pedro Tomás Delgado (23:14-23:25):

Manoli, ¿por qué piensas que algunos ciudadanos anónimos, incluido personalidades masculinas destacadas, tenían ese prejuicio sobre la entrada de las mujeres a los ayuntamientos?

Manuela Frutos Gama (23:25-27:40):

Ah, pues sí. Es que me he ido del voto femenino que me habías preguntado antes a lo de la Constitución, pero de lo del voto femenino te tengo que decir que yo siempre he trabajado en esa faceta y había empezado por el sufragio femenino, la Constitución del 33 me fui un poco, pero tenemos que tener en cuenta que nosotros en el año 1984 hicimos el primer Encuentro de Alcaldesas, de Mujeres Alcaldesas, en Salamanca. Auspiciado por el Instituto de Administración Local, entonces no existía todavía la FEM (Federación Española de Municipios y Provincias), y ahí la alcaldesa de Blánez que fue la presidenta de la mesa que era socialista, y yo que era la secretaria de la mesa hicimos un cambio en el programa de tal manera que le metimos un poco de progresía a ese programa y eso fue el embrión de, luego,



la Ley de Base de Régimen Local que en el año 85 estuvimos en otras Jornadas en el Congreso de los Diputados para estudiar la situación jurídica, cultural y socioeconómica de la mujer y eso coincidió en el tiempo en el año 198 con que estábamos... Se estaba debatiendo en las Cortes la nueva Ley de Régimen de Base Local y nosotro<mark>s el man</mark>dato que llevamos a esa Ley y luego al instituto de la Mujer fue un mandato para que en los ayuntamientos se empeza<mark>se a traba</mark>jar, no solo en los ayuntamientos sino en el gobierno también, en favor de los derechos de la mujer, de la igualdad. O sea, mira si es importante. Luego estuvimos en la preparación de la conferencia de Nairobi, en un Encuentro de Mujeres Cargos Públicos en Santiago de Compostela, en Dinamarca en otro Encuentro de Mujeres Cargos Públicos y en Atenas. En todos ellos estuve porque tenía esa inquietud y estuve trabajando con compañeras de otras latitudes de Cataluña, de Madrid... De muchos lugares, porque yo iba a las reuniones del Partido en Madrid. Y a todo eso fui y es<mark>o fue un empujón importante en el tema de las mujeres</mark> españolas porque ya teníamos el respaldo internacional de las mujeres europeas y luego ya, pues, cuando entramos en Europa en el año 86 y luego tuvimos el XXXI Congreso del PSOE donde se aprobó la cuota del 20%, pues todo ese respaldo lo llevábamos ya las mujeres cargo-públicos españolas y lo llevamos a las leyes, que es donde hay que hacerlo realidad: la igualdad de las mujeres. Entonces, ¿los hombres tenían reticencia? Pues eso habría que preguntárselo a ellos, los hombres que ostentaban el poder no nos querían en los centros de decisión de poder pues porque entonces la ideología imperante era el machismo. Ahora, afortunadamente, no se concibe ya un ayuntamiento donde no haya mujeres, no se concibe una lista porque ya es por mandato de Ley además que hemos llevado a las leyes, donde no había mujeres, pero entonces, para que nos hagamos a una idea... En el año 89 se creó la Federación Extremeña de Municipios y Provincias y de 31



miembros que tenía la Ejecutiva, 2 mujeres: la alcaldesa de Romangordo, entonces que era Inmaculada, y una servidora. Quiero decir que, ahora eso es impensable. En el año 79, nada más estábamos en España 104 mujeres alcaldesas, de 7860 alcaldes que había en España. O sea, un 1%. Si eso lo llevamos luego 36 años después, o al menos años después, las elecciones del 2007 que hay un dato que se puede comparar: de 104 a 1200 y pico. Pues en 2015, a 1600 y pico mujeres. ¿Todo eso como se ha conseguido? Pues por la lucha que hemos llevado las mujeres que hemos, fundamentalmente del Partido Socialista, llevado eso... Y luego los demás partidos nos han ido siguiendo, eso es evidente que es así.

Pedro Tomás Delgado (27:41-27:53):

¿Estuviste en el Primer Congreso Regional del PSOE en Extremadura celebrado en Cáceres bajo el lema "Unidos por el Socialismo"? ¿Qué Congreso de la región recuerda con mucho anhelo?

Manuela Frutos Gama (27:54-28:50):

Uf, pues yo las fechas me bailan un poco, pero uno de los que recuerdo fue cuando en San Francisco en el, no sé qué congreso fue, que dimitió allí Alfonso Guerra como vicepresidente del Gobierno, en ese congreso que estábamos en Cáceres. No sé qué Congreso fue. Y otro que recuerdo, como muy importante por la lucha por la mujer como hemos hablado antes, fue el que vino después del XXXI Congreso Federal. Otro que recuerdo, el XXVII Congreso porque fui elegida secretaria de organización regional, y el XXVIII Congreso, secretaría de igualdad que vino Zapatero por primera vez y lo celebramos en Badajoz. Luego ya habrá uno muy importante, pero yo no lo recuerdo así cronológicamente cuáles eran los logros de cada uno de ellos.



Pedro Tomás Delgado (28:51-28:51):

Vamos a transcurrir otra vez para atrás.

Manuela Frutos Gama (28:52-28:53):

Para atrás, vale...

Pedro Tomás Delgado (28:54-29:04):

Una vez legalizado el PSOE tras la muerte del dictador, ¿Cómo llega a crearse la agrupación socialista en Valverde de Mérida?

Manuela Frutos Gama (29:05-29:45):

Pues lo he contado antes, en el año 1977. Creo que se hizo, fue una... Una forma de hacer, creo que empezaron a crear todas las agrupaciones locales en los distintos pueblos y aquí vinieron concretamente en ese año, en el año 1977. Y ya conté antes que nos afiliamos bastantes personas de aquí del pueblo, nos afiliamos... Algunos decían "*Apúntame*", se apuntaba, pero yo no sé si tenían ideología progresista o socialista, lo cierto es que se apuntó mucha gente, se afilió... Luego ya, los que quedamos... Pero ahí es donde estuve yo, y me eligieron de la Ejecutiva Local.

Pedro Tomás Delgado (29:45-29:54):

Aparte de la Central de Valdecaballeros, ¿qué grandes hitos podría destacar que ocurrieron en la región extremeña en esa época?

Manuela Frutos Gama (29:55-29:56):

¿En la época del 79?

Pedro Tomás Delgado (29:57-29:57):



A partir del 79.

Manuela Frutos Gama (29:58-30:57):

En la región extremeña en el 79... Pues creo que lo que había dicho antes, tampoco había grandes... La historia del 79, el encierro eso fue la mayor manifestación que se ha realizado en la región contra una central nuclear y en ese año, en el año 1979. Vinieron de todos los lugares del mundo, era impresionante. Nosotros estábamos encerrados y salimos a la puerta del Ayuntamiento de Villanueva de la Serena con la pancarta aquella que habían puesto allí y la cabecera de la manifestación, y allí no dejaba de venir gente, tuvieron que... Bueno, bueno, fue impresionante. A mí me lo contaron porque yo iba delante y no veía lo que había detrás pero increíble esa manifestación, esa fue una de las grandes... Y luego no recuerdo así, vamos, que no me viene ahora, no lo sé... Importante en esos años. Luego ya a partir del año 83 o el año 82, sí.

Pedro Tomás Delgado Ortiz (30:59-31:03):

¿Cómo viviste el 23-F? ¿Dónde estabas?

Manuela Frutos Gama (31:05-33:23):

Ese fue también un asunto muy peliagudo porque ese año después del 79, 80 y 81 o sea, que estábamos en mi primera legislatura, de mi mandato como Alcaldesa. Yo estaba en mi casa con mi padre y mi madre, y entonces ellos...como ellos sí... y mi padre había estado en la guerra, y mi madre, ya te digo, cómo habían matado a su padre... tenían una conciencia política importante... y "¡Muchacha no te vayas!" y yo salí a la calle instintivamente, porque es que entonces no teníamos ni móviles, ni había teléfono... Yo no sé si en mi casa había un teléfono, de esos que tenían dos dígitos, pero había una central telefónica que estaría intervenida o lo que sea. El caso es que yo no me puse en contacto con nadie, porque nadie me llamó ni nada, y yo salí a la calle y me fui al único bar que estaba abierto, el único bar que era este



de aquí de la plaza, y había dos personas nada más, dos personas que eran amigos míos, que sabían casado, en una pareja que se había casado, el día anterior o el día después, Maribel y Daniel. Y estuve charlando con ellos y la gente... es que yo creo que como no había tantos medios de comunicación y tal... yo no sé si se habrían enterado... En mi casa sí se enteraron porque me parece que teníamos ya televisión... o radio, entonces yo por <mark>ahí... yo</mark> sé que mi madre y mi padre se asustaron muchísimo, pero yo no ten<mark>ía concien</mark>cia de que estaba pasando hasta que no volvía a casa me puse a la radio... y yo no sé si pusieron en contacto conmigo de la Ejecutiva Provincial, alguien me llamó, y me dijo una serie de pautas a seguir. Pero luego ya, mi madre o mi padre cuando ya dice: "bueno pues ya ha salido el rey ya, ha hablado, ya las tropas están... ya nos podemos eso, ir a dormir tranquilo". Y así sucedió, una cosa, un acontecimiento tan fuerte y tan importante que se vivió allí en Madrid, pero que nosotros en los pueblos pues, yo lo viví de esa manera, pero es que ningún concejal se puso en contacto conmigo ni yo con ellos, porque como no teníamos medios para hacerlo pues no me voy a casa de cada uno ¿No? así fue... fue una cosa...

Pedro Tomás Delgado Ortiz (33:25-33:43):

¿Qué sensación tuvo el 28 de octubre de 1982 cuando ganamos las elecciones?, ¿Pensaste en aquel momento qué fue el inicio de una España diferente con absoluta libertad de expresión y el camino hacia los derechos sociales?

Manuela Frutos Gama (33:43-35:22):

Eso fue el culmen de mi aspiración y de mis sueños, de entender que otro mundo se nos abría, la democracia... porque claro esa transición la vivimos los que hemos dicho, Adolfo Suárez de presidente, luego que va Calvo Sotelo... Era unos momentos de incertidumbre, no sabíamos si la democracia la teníamos consolidada o íbamos a tener sobresalto, otra vez de volver para atrás. Entonces en el 82, cuando ganó por esa mayoría el Partido Socialista, y Felipe González y Alfonso Guerra salen en al balcón... Era una locura, me imaginaba algo... pero luego ya fue más de lo que yo me imaginaba, en cuanto al derecho y libertades, transformación de nuestra sociedad... Y lo puedo decir porque yo en esos años había intentado transformar el pueblo... pero vamos, ya te dije lo que podíamos hacer ... No podíamos hacer nada absolutamente, y dentro de ese no poder hacer nada porque no



teníamos medios, hicimos algo... yo me acuerdo que como a mí me gustaba el deporte hicimos en el Corral Concejo, que se llamaba, que era el único suelo que teníamos de propiedad municipal, porque esas otras, pues hicimos una pista polideportiva, con un dinero que les saque a la diputación provincial, 150 mil pesetas, lo recuerdo, y no me querían dar nada, yo me peleaba con el Presidente de entonces que era de la UCD, pero luego ya se llevaba bien conmigo, e hicimos eso, era mi aspiración. Luego ya la transformación que se sufrió, eso fue increíble, un sueño hecho realidad.

Pedro Tomás Delgado Ortiz (35:25-35:34):

En febrero de 1983 se aprueba el Estatuto de Autonomía de Extremadura, ¿Qué significó, desde su punto de vista, el que la región se convirtiese por fin en una Comunidad Autónoma?

Manuela Frutos Gama (35:35-41:13):

Eso ya fue lo más, poder nosotros desarrollar nuestra comunidad asumiendo competencias propias, tener un parlamento propio y un presidente como el que tuvimos, pues eso fue el inicio del desarrollo verdadero en Extremadura, como comunidad autónoma, como región... fue una transformación tal, que te puedo hablar de los logros, yo creo que el Presidente Rodríguez Ibarra pasa a la historia y, ha pasado a la historia, y para mí ha sido así porque lo he vivido al lado suyo, como el mayor transformador de una tierra que no teníamos futuro ninguno, solamente hay que irse a los libros y al conocimiento de todas las personas, que tienen que tienen conocimiento, que no quieren reescribir la historia.

Yo me acuerdo, en temas culturales por ejemplo, cuando se implantó aquellos de los escenarios móviles, que iban a todos los pueblos, era la democratización de la cultura, como íbamos a pensar, que en cada pueblo se instalará un centro cultura, una biblioteca... que tuviéramos la red de teatros, tuviéramos los museos, los que se abrieron, el Museo Romano, que vino a inaugurarlo Solana, en la época de Rodríguez Ibarra, el Museo Iberoamericano, de arte contemporáneo... Bueno, esos son los museos, pero ahora los festivales, y luego empieza por el reconocimiento mundial de la humanidad, Patrimonio Mundial de la Humanidad, desde cuando se atendió al patrimonio, de la forma que lo hizo en el mandato de Rodríguez Ibarra.



En el año 93, diez años después de crearse la Autonomía... reconocimiento de Mérida Cáceres Guadalupe, otros reconocimientos que tenemos... en fin, ha sido luego en cuanto al desarrollo, él era un visionario, él guería ruralizar Extremadura, esa expresión que a mí me gustaba mucho, que ahora se habla de la España vaciada, ¿Qué es esto de la España vaciadas? si nosotros hemos estado despoblados siempre, pero por la sangría de la emigración, nosotros tenemos más población fuera que dentro. Se nos ib<mark>an a las r</mark>egiones, a las comunidades, a las regiones entonces, donde había riqueza y donde se invertían, donde invertía Franco, en industrias, se iban dónde estaba el trabajo. Entonces esa gente luego ya no ha vuelto, aunque nosotros desde la Junta de Extremadura se intentó tomar muchas medidas para el retorno de los que quisieran volver, eso dentro de España, luego ya teníamos gente también fuera. Entonces fue un visionario, digo yo, y una persona que tenía la intención y el objetivo de ruralizar Extremadura, de tal manera que en los pueblos tuviéramos todos los servicios esenciales, por muy alejados que tuvieran y por muy poca población que tuviera. La prueba está en lo que decíamos siempre, en Extremadura no se cerró ningún pueblo, a diferencia de otras comunidades que eran más potentes que nosotros que sí cerraron municipios, por pérdida de población, pero nosotros lo que intentábamos es un modelo de desarrollo para fijar la población en el municipio, ¿Se ha conseguido?, bueno, relativamente, porque tú si no tienes trabajo en tu pueblo pues te tienes que ir a buscarlo donde lo tengas, pero sí que se pusieron las bases para que eso fuera así, y yo luego, fijándome en <mark>el tem</mark>a de lo que decíamos, lo de la cultura, el tema cultural, pues lo de una biblioteca en cada pueblo, el llevar los camiones estos, que se llamaban escenarios móviles, la alfabetización. Tener en cuenta que en el año 79 teníamos un porcentaje, que no me atrevo a decirlo, no sé si era el 40 por ciento de la población analfabeta o analfabeta funcional, pues aquellos módulos de alfabetización que se hicieron y llegaron a todos los pueblos, este pueblo se benefició, y todas las mujeres de una determina generación se sacaron el graduado escolar, mujeres... y hombres y chicos. Pues todo eso lo hizo Juan Carlos Rodríguez Ibarra porque teníamos una autonomía y un poder... nosotros gobernarnos a sí mismo, y a medida que fuimos adquiriendo las competencias, en educación, en sanidad... Cuando yo llegué aquí no teníamos las competencias en educación, por lo tanto, para hacer un colegio nuevo, que lo hicimos, en un terreno... primero teníamos que adquirir el terreno, luego hacer un expediente de aceptación, para que el ministerio nos cediera el uso



del colegio, que no era nuestro, no era de la comunidad autónoma tampoco, era del ministerio. Todo eso es una historia que se tendría que recoger y la tendrían que conocer los jóvenes, porque la verdad es que el desarrollo ha sido en estos años...lo que se ha hecho... luego decimos, "tenemos los índices que tenemos". Sí, vale, pero desde dónde partíamos, que no es lo mismo... tendrás que comparar con alguien ¿No?, y nosotros partíamos de muy abajo, de menos no sé cuántos... Entonces hemos ido desarrollándonos a unos niveles muy aceptables.

Luego ya el ingreso en Europa fue el nova más, para los fondos europeos. En el año 86, que entramos de la mano también del Partido Socialista.

Pedro Tomás Delgado Ortiz (41:14-41:23):

¿Cómo se vivió, desde su alcaldía, la victoria del Partido Socialista en Extremadura y la Presidencia de Juan Carlos Rodríguez Ibarra, en 1983 cuando ganamos las elecciones autonómicas con mayoría absoluta?

Manuela Frutos Gama (41:25-44:16):

Pues eso nosotros lo vivimos con una alegría inmensa, un pensar que todo lo que nosotros teníamos programado y proyectado para nuestros municipios se iba a hacer realidad, porque claro no es lo mismo, eso que os he dicho, de en el año 79, que no teníamos nada, y nada podríamos hacer porque no podíamos recurrir a ninguna institución, nada más teníamos la Diputación Provincial, no existía la Junta de Extremadura. Y ya te digo que, en aquellos años, lo que hicimos fue una pista polideportiva, que todavía está ahí, y poco más... bueno, aquello que os he dicho de los trabajos de infraestructura, de cambiar, de tal... eso pues luego cuando vino la Junta de Extremadura, cuand<mark>o los gr</mark>andes proyectos que se hicieron, la Casa de la Cultura, el consultorio médico, el depósito para el agua, que tuvimos que comprar el terreno, dos promociones de vivienda, una de 16 viviendas y otras de 12 viviendas. Todo eso se hizo en los mandatos de Rodríguez Ibarra, y de nosotros. No hicimos la piscina que es la única espinita que yo tengo... por qué no tenemos suelo. Nosotros, para lo que en otros pueblos con<mark>siguen y e</mark>s lo más fácil hacer, yo voy y me lo hacen, si les presento el suelo... tú tienes que presentar el suelo a la Junta, pues nosotros aquí teníamos el doble esfuerzo, porque no teníamos ni dinero para comprar, ni nadie que nos lo vendiera, el único suelo con el que nos hice, que eso



también yo me enorgullezco mucho, y es una cosa que creo que hicimos bien, es recuperar un espacio que era una charca, la charca grande. Pues eso estaba delimitado por un terreno que era de propiedad municipal, pero aquí no había ni papeles, ni nada, ni escrituras, ni nada de nada, entonces yo indagando, indagando, eso nos costó tiempo conseguirlo, hicimos un expediente... bueno, todo lo que conlleva eso, y nos hicimos con el terreno. Porque ese terreno, en el tiempo de Franco, se la había dado, o lo habían ocupado una familia... era un tejar, se hacían hay tejas y tal y luego el terreno pues cada uno se fue metiendo, metiendo... Entonces ya cuando hicimos ese expediente, de delimitación de todo ese terreno que era de propiedad municipal, pues nos hicimos con eso, eso fue una consecución que ya los jóvenes ni saben de dónde vienen y cómo fue, ven ahí la charca y se creen que eso ha estado siempre ahí. Pero otra cosa también en la que me metí, un proyecto así también espinoso, fue recuperar las cañadas reales, las vías pecuarias. Eso también fue... tuve que bregar con todos los propietarios, que no eran de aquí eran la mayoría de otras zonas, de Mérida y de tal, para poder delimitar y dejar despejada, que estab<mark>an tod</mark>as metidas en la finca de los que tenían la finca.

Cuestiones así, que ahora mismo no recuerdo, pero cosas importantes que se hicieron y que se pudieron hacer con el apoyo también de la Junta de Extremadura.

Pedro Tomás Delgado Ortiz (44:19-44:23):

y unas ideas, ¿Es verdad que aprobaste francés con el Presidente Ibarra?

Manuela Frutos Gama (44:24-46:37):

Sí, teníamos un profesor, como he dicho de francés, que para que os hagáis idea del nivel que teníamos, hacían los dictados y lo escribíamos en sonido y los dos libros que tradujimos, uno de español al francés, era el de Juan Marsé, "Encerrados con un solo juguete" ese lo tuvimos que traducir del español al francés. Y el que tradujimos del francés al español fue el de Céline "Viaje al fondo de la noche". Bueno, era un nivel... Luego nos trajo a una lectora, que era una nativa francesa, y esa mujer nos llegó a decir que el nivel que nosotros teníamos de fonética era más, de los que allí estudiaban filología francesa, te digo que este hombre era un exigente increíble, pero también estaba como profesor de francés Juan Carlos Rodríguez lbarra, en la universidad de Extremadura, entonces ya teníamos universidad, porque



sería en el año 79, en el 78/79. Y tal fue la cuestión, que una vez, hubo una anécdota, pusieron una amenaza de bomba, allí en la normal, que estaba la Avenida de Santa Marina, una amenaza de bomba, y dijo este profesor, estamos en el paraninfo haciendo un examen y teníamos el diccionario "Le petit Robert", que era un diccionario así (indica el tamaño del diccionario con las manos), que lo habíamos comprado directamente en Francia, nos lo trajeron de allí. "Salvar Le petit Robert". O sea, no quería que nos salváramos nosotros, que nos salváramos al libro. Y luego pues no aprobaba nadie, nadie aprobaba... Y eso era ya un problema y yo no sé qué haríamos, a través de nuestro delegado lo que sea, que conseguimos que se formará un tribunal, y en ese tribunal estaba Juan Carlos Rodríguez Ibarra, y entonces nos examinamos, y yo me recuerdo que estábamos haciendo ya el examen, y se me acercó y dice: "Tú eres alcaldesa...",porque yo ya era alcaldesa, claro, como fuimos en abril, ya te he dicho que dejé las ocho asignaturas... y entonces pues claro, aprobamos... y yo dejé ocho para septiembre, porque no me presenté a ocho asignaturas, entre ellas francés.

Pedro Tomás Delgado Ortiz (46:38-46:44):

O sea, ese verano fuiste alcaldesa, con 22 años, y te preparaste ocho que aprobaste en septiembre.

Manuela Frutos Gama (46:44-48:53):

Sí, no hacía falta preparármela, no te digo que iba para acceso directo... Lo que pasa es que las dejé, que no me presenté, no es que las suspendiera, que no me presenté por todo el follón que tuvimos.

Luego teníamos en aquellos años los de las carencias del agua, yo me acuerdo que una vez me fui de vacaciones a Barcelona y me llamó el Teniente Alcalde, Julio, "Mira que te vengas que es que no tenemos agua" digo: "Y yo que voy a solucionar" pues ellos mismos, los concejales mismos, que por aquellos entonces no se cobraba nada, ni por asistencia a Pleno, ni nada, nosotros no hemos cobraron nada, hasta luego ya que se cobraba por asistencia al Pleno, pero nada. Se metían en el pozo, era un pozo de captación, de donde abastecíamos al pueblo de agua, y ellos mismos, dos de los concejales, se metían ellos en el pozo, compramos unas bombas inmensas que aquel año que era de sequías, yo no sé qué año era, pues tenían que



trabajar las bombas, si trabajaban en vertical, aquel año las pusieron en horizontal, para poder darle agua al pueblo eran los famosos años en los que traíamos cisternas... Hemos pasado calamidad, sí, ser alcaldesa fue muy importante, pero a veces muy complicado.

Agua potable, no se daba a todos los días, el agua potable no se daba a todos los días en aquella época, ¿No os acordáis?, el agua potable se daba a lo mejor 3 día, al año, a la semana... claro no había agua potable en todas las casas, no te digo yo que tuvimos que hacer nosotros las acometidas. O sea, el ayuntamiento está obligado a hacer la red principal y las acometidas hasta la puerta del umbral, pero de ahí para adentro lo tiene que hacer cada vecino. Bueno, pues nosotros le hicimos esa obra a mucho vecino, se acordarán ellos, como o a lo mejor ni se acuerdan, pero eso lo hicimos, esa obra, que me podrían haber acusado y metido en la cárcel, por prevaricación o por lo que sea... por yo

que sé... porque figura... pero es verdad que nosotros acordamos entre todos los concejales, pues sí, vamos a hacerle la obra a la gente para que puedan hacer el cuarto de baño, era así, sino el desarrollo no llegaba por ningún lado.

Pedro Tomás Delgado Ortiz (48:54-49:18):

Y ha sido Alcaldesa, Parlamentaria Autonómica, Diputada Provincial, en el Parlamento Europeo, ¿Qué parte recuerda de la política, que ha podido estar en diferentes campos, "Eso lo recuerdo yo como algo que realmente me apasiona y quiero compartir", de todos esos sitios donde ha estado?

Manuela Frutos Gama (49:20-51:21):

Pues de todo eso es sitio como satisfacción personal, los años en la alcaldía en los que pude hacer algo, por cambiar la vida de la gente, y que fue mucho, junto con mis compañeros. Eso es lo que recuerdo con entusiasmo, porque hay muchas cuestiones que no hemos hablado... pero eso fue una transformación increíble, lo que se consiguió.

Y luego como experiencia política apasionante el Parlamento Europeo, es que en los años que yo estuve, pues en esa legislatura, que fue del 94/99, era cuando estaban todos los grandes de la política: Mitterrand, kohl, Felipe González... que



luego fue en el año 96 cuando ganó Aznar, pero hasta ese año, las Presidencias Españolas, el primer semestre de Presidencia Española de la Unión... pues eso era... Felipe González era un estadista reconocido el mundo, luego vino el otro y es cuando te comparan, tú si no tienes con quién compararte, no puedes decir si eres bueno o eres malo, que tendrán que comparar con alguien, pero ahí sí teníamos elementos de juicio para comparar. Entonces eso fue una experiencia muy importante, y además porque trabajé en una comisión que era la de los derechos de la mujer y luego trabajé en una delegación que también me satisfacía mucho, que era la de los "PECOS", que se llamaba, que era la de Europa, de los dos países de la Europa Central y Oriental, en Bulgaria y Rumanía cuando en la preaccesión. Tuve que viajar a esos países, entrevistarme con gente, hacer ponencia... En fin, fue muy interesante y además que coincidí con Rodríguez Ibarra que presidió el comité de las regiones, entonces cuando iba allí pues también teníamos ocasión de esa experiencia. Pero como la compatibilidad con la alcaldía, pues tengo que decir que de lo que más satisfecha estoy es de la alcaldía, por ese sentido de cambiar la vida de la gente.

Pedro Tomás Delgado Ortiz (51:23-51:25):

y la otra, ¿Qué es para ti el PSOE?

Manuela Frutos Gama (51:26-55:30):

El PSOE para mí es la herramienta que ha hecho posible que mucha gente accedamos a las instituciones para transformar la vida de los ciudadanos y ciudadanas, que en definitiva es para lo que estamos.

El PSOE como partido, pues fíjate, el partido más viejo de España, el único partido que se ha conservado, nada más tenemos que ver aquí en nuestro pueblo, en nuestro pueblo en Valverde de Mérida, de los tres partidos que iniciaron esa andadura en el año 79 conmigo, el único que permanece es el PSOE, porque fue la UCD, que luego se convirtió en CDS, que luego desapareció. Fue AP, que aquí no se presentó, pero que AP en aquellos años no existía luego hubo el PP, y luego la ORT pues también está ahí, o sea el único partido que permanece y el más viejo que ha tenido el sentido de España y de gobierno ha sido el PSOE.



Aquí la prueba está que en los años que ha gobernado el PP, pocas obras podemos decir que se han hecho, algo se habrá hecho, pero pocas obras se han hecho, y, es más, hemos retrocedido, eso lo puedo decir... Los años que ha gobernado aquí el PP, que no han sido mucho, hemos retrocedido. Y, además, se han apropiado de cosas que hemos hecho los socialistas, concretamente la casa de la cultura, vosotros entendéis, que una casa de la cultura que tuvimos que hacer el expediente de desafectación, porque era el antig<mark>uo colegi</mark>o, proyecto, realizar la obra, hacer todo... nosotros perdemos las elecciones, no las perdimos... sino que hicieron un pacto y nos quitaron, nos separaron de la alcaldía. Y el alcalde que entra en nueve meses ¿Puede hacer una casa de la cultura? estaba hecha, pero la placa y lo que recordara a la gente del pueblo, porque lo lee allí a día a diario, es que eso fue inaugurado por el alcalde "fulanito de tal" del PP. El consultorio médico, tuvimos que hacer una expropiación, un expediente de expropiación, ya os he dicho que aquí no teníamos su<mark>elo de</mark> ningún tipo, ni edificios, ni nada municipal. Para hacer el consultorio municipal, del que ahora estamos disfrutando todos los ciudadanos y ciudadanas, eso me costó a mí sudores y lágrimas, porque en el mismo acto de hacernos con el inmueble, la guardia civil allí una señora, que era la propietaria, insultando a mi madre, y yo aquantándome... Pero todas esas penurias las llevaba ahí dentro, y sin embargo eso ahora afortunadamente y de lo que me siento orgullosa, lo estamos disfrutando todos los ciudadanos y todas las ciudadanas de Valverde de Mérida, que para eso se hace para el bien común. Como esas obras te puedo decir, las viviendas 16 y luego 12. ¿Qué se merecen algunos vivir o no? Bueno, pero allí están, es una obra que está ahí. ¿El colegio nuevo? no teníamos suelo, pero hubo un alma caritativa que se llamaba Luis Acedo, y que era concejal, que nos dio el terreno, nos lo permutó por otros, y ahí está. Pero ni tiene su nombre, mira eso es una propuesta que yo voy a hacer, que se llame el colegio Luis Acedo. Y todas esas cosas han ido sucediendo en nuestro pueblo, en nuestro maravilloso pueblo. La plaza, pues la plaza cuando entramos, que es esa foto que hay ahí famosa en el 79, pues e<mark>ra un cua</mark>dro de al<mark>guitrán, e</mark>so sí estab<mark>a alguitra</mark>nado, pero luego hicimos una plaza con plantas y tal, y ahora ya se remodeló también con un Gobierno Socialista, las calles... en fin, todas esas cosas que tienes que ir haciendo en un pueblo.



¿Se han hecho en los demás pueblos?, pues también, claro cada uno... Ahora que aquí que teníamos las zonas verdes más bonitas... la arrancaron, el PP cuando llegaron.

Pedro Tomás Delgado Ortiz (55:40-55:59):

Manoli tu fuiste pionera, con 22 años, mujer joven, se tuvo la idea de que hacías las cosas para la política desde el PSOE ¿Qué le dirías a esa Manoli que está ahora en su casa estudiando para que coja tu destino de la política?

Manuela Frutos Gama (56:00-58:25):

Pues yo le diría que... Bueno, es que en aquellos años... Yo creo que nunca más se ha dado el porcentaje de alcaldes y alcaldesas menores de 30 años, que era muy importante. En el año 79, recuerdo que era, no sé si era un diez, un porcentaje muy elevado de menores de 30 años, luego la edad fue subiendo la gente ya no va tan joven en las alcaldías. Entonces yo les pediría que tengan inquietudes y todo aquello que puede canalizar esas aspiraciones, esos sueños... los pueden canalizar a través de la política y comprometiéndose pues con sus pueblos o con los lugares donde estén y se impliquen en la política, y se presenten. Porque claro muchas veces decimos, pero es que, si no se presenta a nadie en unas elecciones, no tenemos a nadie... Entonces yo pienso que los jóvenes ahora deberían tomar el testigo de esa, porque la labor en los pueblos se viene abajo en su actividad social, cultural, económica, pero porque depende, somos las personas los que hacemos los pueblos, si no hay iniciativas y si no tiran para adelante, y siempre hay alguien que tiene que tirar, tiene que haber los liderazgos que ha habido siempre. Yo pongo como ejemplo a las que están aquí, la asociación de mujeres, esa asociación de mujeres que es un motor importantísimo en nuestro pueblo, que, si tuviéramos que cuantificar en los resultados, lo que supone para todo tipo, para la actividad cultural, para la economía, para todos. Porque cuando hay un evento importante, pues eso es lógico, que la gente está ahí, consume en los bares, que ya sabemos... Pues esa asociación, si no fuera por un grupo que tira de ella no tendríamos a nadie, porque socias hay 80 y tantas, pero el núcleo duro es el que está ahí todos los días, entonces esa gente son las imprescindibles, las que luchan todos los días para que no decaiga, y se podía personalizar. Aquí hay tres, pues las tres son de la ejecutiva,



a lo mejor están ahí, Angelita está Loli, y esta Isabel Quintana, pues ellas son las imprescindibles, las que luchan toda una vida como decía el poeta y nada más.

